VILLENEUVE-D'AMONT

Un projet novateur

La permaculture, un levier d'inclusion des jeunes en situation de handicap

L'institut médico-éducatif (I.M.E.) l'Éveil qui fait partie de l'Association Hygiène Sociale de Franche-Comté s'engage dans un projet de permaculture très fédérateur, allant dans le sens de l'inclusion des jeunes handicapés dans la société. Décloisonnement.

vant de prendre les commandes de cet établissement l'an dernier, François Angiulli avait déjà expérimenté avec succès le bien-fondé de la permaculture à la Maison d'enfants à caractère social André Marguet à Pontarlier. "Quand je suis arrivé à Villeneuve-d'Amont, j'avais entre autres missions de diversifier les activités proposées aux jeunes dans le cadre de l'institut médico-professionnel ou I.M.Pro. Cette structure s'adresse aux adolescents en situation de handicap âgés de 12 à 20 ans. Ils reçoivent une formation leur permettant d'intégrer une structure où ils travailleront en milieu protégé. Il s'agit souvent d'Établissement et Service d'Aide par le Travail, E.S.A.T., spécialisé en blanchisserie comme c'est le cas de l'U.N.A.P. à Pontarlier ou en espaces verts. On a finalement opté pour la création d'un atelier permaculture qui englobe à la fois maraîchage et espaces

verts.

Plusieurs raisons à ce choix. Cette offre de formation s'inscrit en cohérence avec l'activité proposée dans les E.S.A.T. du secteur. Elle rapproche également l'I.M.E. de Villeneuve-d'Amont et la M.E.S.C. de Pontarlier qui accueillent de plus en plus d'enfants à double perception nécessitant à la fois une prise en charge sociale et médico-sociale. Ce proiet apporte enfin à l'établissement une touche de modernité, un élan en parfaite adéquation avec cette volonté imprimée dans la loi de 2005 de ne plus exclure les enfants en situation de handicap mais bien de tendre vers l'inclusion. "La permaculture s'inscrit dans cette logique. Il ne s'agit pas de produire pour produire mais de travailler dans un système où chacun a besoin de l'autre et ce que l'on doit retrouver dans les plantes s'applique au niveau des rapports humains. Ce qui induit de développer des par-



tenariats avec des hommes et des structures capables de nous aider à mettre en place ce projet", poursuit le directeur qui s'est attaché les services d'un permaculteur en la personne de Quentin Tiberghien. Lequel était déjà intervenu à Pontarlier.

En substance, ce projet est aussi susceptible de renforcer la crédibilité voire l'implantation de l'I.M.E. l'Éveil qui avec 110 salariés, soit 75 équivalents temps plein constitue l'un des principaux employeurs sur le secteur. À partir de là, dans cette dynamique de partage, des contacts ont été établis avec

Un système où chacun a besoin de l'autre. le lycée agricole Lasalle à Levier. Un partenariat encore en l'état embryonnaire mais en concordance avec le projet d'établissement axé pour partie sur la transition agro-écologique. "Le lycée a mis à disposition quelques élèves

pour venir nous aider à

délimiter la mare qui

servira de réserve d'eau au futur jar-

Les enfants

de l'I.M.E. et les lycéens du

lycée Lasalle

à Levier ont

travaillé

ensemble

pour délimiter

la mare qui

irriguera le

permaculture.

projet de

Pour développer ce projet, François Angiulli n'a pas hésité à impliquer tout le personnel de l'I.M.E. Il est aussi allé à la rencontre des acteurs économiques susceptibles d'apporter leur savoir-faire: agriculteurs, artisans du bâtiment, menuisiers... "On progresse en douceur. Avec Quentin Tiberghien, les enfants ont réfléchi à la conception du jardin sans oublier de penser à certains de leurs camarades trop handicapés pour participer au chantier. Aujourd'hui, on travaille à la mise en cohérence de toutes ces idées. On a engagé les travaux sur la mare pour concrétiser la démarche."

Ce projet permaculture est placé sous l'égide d'un comité de pilotage. À l'heure de l'optimisation des moyens de prise en charge se pose la question de financer un tel projet qui mettra du temps avant d'être rentable, s'il l'est un jour. "On compte bien commercialiser un jour la production. Pour l'heure, on fonctionne sur l'autofinancement

Troisième aux championnats de France de bike and run

Bel exemple d'inclusion, l'I.M.E. L'éveil a participé avec le collège de Frasne aux championnats de France de bike and run en sport partagé. Les épreuves se sont déroulées du 28 au 30 mars à Calais. "On alignait quatre binômes et le principe était de disputer un relais. Cette troisième place est donc le fruit d'un effort collectif. Il y avait une dizaine de relais en lice", précise Élodie, la prof de sport à l'I.M.E.



Collégiens de Frasne et élèves de l'I.M.E. l'Éveil sont revenus tout bronzés des championnats de France de bike and run.

et l'échange de service. On a conservé les machines de notre ancien atelier de menuiserie. On produit par exemple des éléments en bois pour l'atelier permaculture de l'I.M.Pro de Montfort qui en retour va nous fournir les graines, semis dont nous aurons besoin pour notre jardin. C'est une forme de troc de savoir et compétences."

Le directeur compte aussi jouer la carte de l'entrepreneuriat social pour récolter des fonds supplémentaires.